
【質問1】今回の研修は、ご自身の仕事に役立つ内容でしたか（1つ選択）

選択肢 回答数 割合

非常に役立つ 9 82%

ある程度役立つ 2 18%

あまり役立たない

全く役立たない

上記回答の理由をご記入ください（複数回答可）

選択肢 回答数 割合

業務の実情に合う 6 55%
研修に啓発された 3 27%
研修参加で自信を得た 2 18%
新しい情報を得られた 5 46%
業務の実情に合わない
講義内容を既に熟知 1 9%
その他 1 9%
　↓

＜その他　フリーアンサー＞

【質問２】講師及び講義についてご記入ください

研修内容の理解度
選択肢 回答数 割合

よく理解できた 9 82%
ある程度理解できた 2 18%
どちらともいえない
あまり理解できなかった
全く理解できなかった

研修内容の参考度
選択肢 回答数 割合

大変参考になった 9 82%
ある程度参考になった 2 18%
どちらともいえない
あまり参考にならなかった
全く参考にならなかった

＜講師に対するメッセージ　フリーアンサー＞
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・自分自身の振り返りと、職場に対する考えを整理できる機会になった。
・今回の講義で少しでもコミュニケーション能力が身につけば次の講義を受けた時に今との違いを見てみたい。

・とても楽しい講義で終わってしまうのがとてもさみしいです。今回の研修を活かして仕事をしたいと思います。
・トークのテクニックがとても参考になった。
・沢田先生の人を観察して、的確にその人を判断する力はすごいと思いました。
・自分を含め、先生の講義で今以上に頑張ろうと思う人が増えたと思います。また、機会があれば研修に参加したいです。
・3時間の研修が毎回あっという間に感じました。それだけ興味を持って取り組めたのだと思います。ありがとうございました。
・3か月、あっという間でした。さらに、3時間という時間では足りないです。もっとたくさん、教えていただきたいことがありますので、次回は5時間ぐ
らいでお願いします。
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【質問３】今後、ご自身の能力開発のために学習したいテーマは何ですか（複数回答可）

リーダーシップ 4 40%
コミュニケーション 7 70%
部下育成 5 50%
財務管理 1 10%
介護経営について 3 30%
介護スキル 4 40%
営業力
問題解決力 6 60%
その他

＜具体的内容　フリーアンサー＞

【質問４】今回の研修で一番関心や興味があったこと。心に響いたことをご記入ください。

【質問５】今回の研修で起きたご自身や周りの変化があればご記入ください。

【質問６】その他ご質問等ございましたらご記入ください。

・今回は遠いところから講演に来ていただきありがとうございました。事例の話もとても面白く、また開きたいです。身体に気を付けて
お元気で。次回会える時を楽しみにしています！
・自分はどういう者なのか知りたいです。基本自分はポジティブなので悪く言われても気にならないと思いますが・・・プロの目から見
た自分を知りたいと思います。
・統率力を上げるには？
・今回は正職員のみの対象でしたがパート職員の方にも、介護人間力研修を受講できればと、他の沢田先生の違う研修も受けたい
です。

・レクリエーション、調理技術。

・社内アンケートでは価値観の違いがはっきりと見えて、面白いな。と思いました。「ありがとう」をいっぱいにすることが心に残りました。これからも
続けていきたいです。
・話のテクニカルやスキル。
・出来ない理由を探すより、出来ることから考える！過去と他人は変えられないが、未来と自分は変えられる。1つでも変化（行動）すること！
・人間力とは一朝一夕では身につかない。日々の積み重ねが大切。思っていてもなかなか、行動に移せない。
・コミュニケーションの意味など含め、全般的に勉強になりました。
・挨拶の仕方がこんなに奥が深いとは思ってもみなかったです。
・私も「過去と他人は変えられないが、未来と自分は変えられる」という言葉に心を動かされました。今まで他人ばっかり気にしていた気がします。
沢田先生が言っていたように視点を自分にしてみると考え方が変わってきて、人のことをネチネチ言わなくなったような気がします(笑)常に自分は
どうだろうと考えられるようにしていきたいです。
・プラス言葉、マイナス言葉、ポジティブシンキング、プラス思考、未来の自分は今の「思い」の結末。今から何を習慣にするかが形になる。
・心に響いたこととして、過去は変えられない、未来を変えようという言葉でした。興味があったことは、自分が変われば、相手も変わる。鏡の法則
に興味を持ちました。
・「過去と他人は変えられないが未来は変えられる」という言葉は、今後も忘れることの出来ない言葉になりました。常に明るい未来を見て前へ進
みより良い職場づくりを目指したいと思います。

・今までそっぽを向いて挨拶をしていた人が、（自分も急いでいる時やってました）目を見て挨拶してくれるようになりました。とても気持ち良いで
す。
・あいさつの仕方に気を付けるようになった。前向きな意見がきかれるようになった・・・というより、後ろ向きな発言がきかれなくなった。
・以前にもまして自然な形でコミュニケーションがとれるようになったと感じます。自分自身も周りも。
・最初は意識していたことが、途中から無意識に行えていたような気がします。
・相手の話を聞くこと。会話の仕方など。
・挨拶の仕方はみんな意識して行っているように思います。
・両親には自然な気持ちで感謝の言葉を言えるようになったこと。今まで恥ずかしくて言えなかったけど、言ってみると気持ちが温かくなった。友
達は今まで以上に良い関係になり、口げんかすることが減った。感謝をしてても口で言わないと意味が無いことを改めて勉強になりました。あり
がとうございます。
・今回の研修で自分が、プラス言葉、ポジティブシンキング、プラス思考を自然と選び取っていたことに気付け、（数年前と比べて）そのことで未来
の自分への期待感を持てた。
・今まで、話ずらい人と思っていた人が、そうでなくなった。自分も変わったかもしれません。
・挨拶を意識している。「有難う」という声が少しずつ増えているような気がします。
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